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■本报见习记者 姜方

快 评

■本报记者 童薇菁

忘不了，一曲《蓝色多瑙河》
带来最初的感动

———评 2017 年维也纳新年音乐会

北 京 时 间 2017 年 1 月 2 日 傍 晚 ，
奥地利当地时间 1 月 1 日清晨， 一年一

度的维也纳新年音乐会如约而至。 这个

传统还要追溯到二战期间。 音乐家们希

望为在苦难中的人们带去一些安慰和欢

乐。 新年前夜， 欧洲人向来喜欢狂欢至

深夜甚至通宵， 到了第二天一早打开电

视机， 听一场轻松舒缓的音乐会， 很快

成了奥地利人迎新的习惯。 这个肇始于

1939 年二战伊始的活动 ， 如今已经成

为了世界各地的人们庆祝新年的一种固

定方式。 自 1959 年起开始电视转播以

来， 新年音乐会将维也纳树立成为欧洲

音乐文化的中心式象征， 对西方古典音

乐向非西方地区的传播和普及作出非凡

的贡献。
上世纪 90 年代， 无数中国听众通

过维也纳新年音乐会认识了卡拉扬、 小

克莱伯 、 克劳迪奥·阿巴多 、 祖宾·梅

塔、 洛林·马泽尔等一代名指并进入古

典音乐的世界， 维也纳新年音乐会也迎

来了她最辉煌的时代。 而随着这一代人

的衰老和逝去 ， 36 岁的委内瑞拉指挥

家古斯塔夫·杜达梅尔接棒，成为了迄今

为止执棒维也纳新年音乐会的最年轻指

挥， 这个纪录在相当长的一段时间内可

能很难被打破。 这似乎是对这个老传统

亟需年轻一代注入活力的渴望。 因为，
要矢志不渝地坚持一种传统， 其实有些

困难。 更何况， 维也纳的新年音乐会不

同其他， 始终要 “戴着镣铐跳舞”。 作

为象征， 没有任何新年音乐会能够具有

如此浓重的仪式感。 有着近 80 年历史

传承更像是一种如同中国除夕的盛大仪

式： 指挥常是年老而富有威望的人选，
除却施特劳斯家族作品这一绝对条件以

外，曲目的类型基本固定，轻歌剧序曲总

是放在下半场第一首之类的细节都不放

过， 必备的芭蕾舞和马术表演……甚至

指挥会不会有一些出人意料的彩蛋表演

都是众人瞩目的焦点。 陈旧而无新鲜感

的套路已经成为一种礼仪而无可撼动，
这难免让一场音乐会背上了太 多 的 负

担。 更何况， 维也纳圆舞曲并不是属于

年轻人的， 而是比他们年长更多的一代

的心头好。
事实证明， 作为年轻一辈， 杜达梅

尔不负众望， 在诸多规矩中小心翼翼地

寻求改变。 首先呈上的是一份令人耳目

一新的节目单 ： 包括施特劳斯 家 族 在

内， 多达 9 位作曲家的作品进入了今年

的曲目单之中： 此前从未出现的轻歌剧

作曲家弗朗茨·莱哈尔， 还有谱写了名

曲 《溜冰圆舞曲 》 的法国作曲 家 埃 米

尔·瓦尔德退费尔。 施特劳斯家族的作

品选择也很广泛， 既有此前从未上演过

的 《奢靡圆舞曲》， 也有小施特劳斯早

期的 《梅菲斯特的地狱呼唤圆舞曲》 这

类包含交响性和叙事性的杰作， 以及很

多在近十多年中没有演出过的作品。 他

的指挥为维也纳的优雅精神注入了热情

与活力，也有意遮掩了一些自我个性。纵
然不能与老一辈大师相提并论， 却也日

趋成熟。作为一个南美洲人，他的身体中

固然缺乏维也纳圆舞曲的节奏精神，但

维也纳爱乐乐团的传统却能够与这种热

情和活力融为一体，成为全新的感受。最
重要的是，施特劳斯家族所谱写的音乐，
其内在的韵律与节奏， 以及所需要的饱

满与华丽的音响， 只属于维也纳爱乐和

奥地利人，无可替代，而这也是我们热爱

这场音乐会的最重要理由。 最后， 属于

“规定动作”的芭蕾舞表演此次带有叙事

性的俏皮编排， 以及全新设计的服装，
也增添不少亮点。

今年是央视转播维也纳新年音乐会

的第 30 个年头。 无可否认， 维也纳的

热度确已不如从前。 欧洲其他乐团如今

也确立了自己独具特色的新年音乐会传

统， 最知名的是柏林爱乐乐团与德累斯

顿国家交响乐团。 尤其是柏林爱乐确立

的每年一主题的原则涉猎了更多样的作

品， 也吸引了很多人的关注。 在中国，
伴随维也纳催生的是各类扎堆的新年音

乐会。 施特劳斯也不过是浩瀚西方音乐

作品中的小点心。 在上海这座如今动辄

同时上演几台大型音乐会， 培养了一批

对马勒或瓦格纳等巨无霸作曲家爱好者

的城市， 或者我们不禁要问： 30 年后，
我们拥有了最好的音乐厅， 为什么依然

要守候在电视机前， 等待这场一年一度

的， 并没有什么悬念的音乐会？
夸张些说， 古典音乐今日在中国之

成就， 这一音乐盛会实在贡献良多。 对

国人， 维也纳意味着一种古典音乐的情

结 ， 乃至对艺术的情结 。 在网 上 搜 索

“维也纳新年音乐会”， 跳出的是无数人

对这场音乐会的评论， 这是守候， 也是

情怀， 任何现场音乐会也无法取代。 自

1987 年央视转播新年音乐会以来 ， 它

培养了一代又一代古典音乐听众， 延续

至今。 当年无数收看、 收听电视转播的

听众， 如今已经离开电视， 走进音乐厅

聆听现场音乐会； 无数的乐迷， 从聆听

施特劳斯的圆舞曲开始入门， 走向古典

音乐更深 、 更广的天地 。 30 年后的今

天， 很多人已经能对贝多芬、 巴赫、 莫

扎特的深奥如数家珍。 可总忘不了的，
仍旧是一曲 《蓝色多瑙河》 的感动。 而

在那些古典乐尚未有能力进入的地区，
这场盛会仍旧是对人们踏入音乐之门的

慰藉和启蒙。
（作者系上海音乐学院西方音乐史

硕士研究生）

《神探夏洛克》还能续写“神剧”篇章吗
当“卷福”开始煽情，新一季用感情戏碾压酷炫推理之后———

顶 着 “神 剧 ” 的 光 环 ， 三 年 更 1
季， 每季出 3 集， 北京时间前天清晨，
《神探夏洛克》第 4 季第 1 集《六座撒切

尔夫人像》在英国推出。剧集一出就凭高

达 32.8%的收视率夺得同时段全英收视

冠军；许多中国“粉丝”登录 BBC 网站先

睹英文原版， 而更多观众收看了国内视

频网站独家播出的中文字幕版。
《神探夏洛克》 有多火？ 2013 年，

时任英国首相卡梅伦开通了微博， 底下

有网友留言 ： 求更新 《神探夏洛克 》。
直到 2015 年， 还有众多 “粉丝” 继续

追问他， 第 4 季为什么还没上线？ 如今

剧集终于回归， 然而期望越大， 失望也

越大。 截至昨天， 豆瓣上的 8.4 分是目

前全季里评分最低的， 不少网友纷纷表

示 “新一季以情感铺开为主 ， 破 案 为

辅， 整体精彩程度不如前几季”。
《六座撒切尔夫人像》 改编自 《福

尔摩斯探案全集》 中的 《六尊拿破仑半

身像》。 在柯南·道尔所著的小说中， 福

尔摩斯与华生追踪的是六尊拿破仑半身

像里的黑珍珠及其背后的盗窃团伙。 改

编后的剧情解释了开枪杀人的夏洛克是

如何开罪的， 追溯了华生妻子玛丽的过

往经历， 用各种闪回暗示夏洛克最大的

对手莫里亚蒂可能尚在人间， 还通过玛

丽的视频遗言“保护华生”为接下去的发

展埋下伏笔。有剧评人表示，这集的制作

水平其实保持了较高的水准： 故事容量

大、语速快、转折多，穿插各种幽默梗；镜
头语言利落，画面精致；几条线索交织并

行，有烧脑，也有煽情。而问题，正出在对

“烧脑”和“煽情”的把控上。
从第 3 季开始， 《神探夏洛克》 的

重点就慢慢转移到了主角的情 感 关 系

上， 主人公们耍帅、 炫技， 推理破案反

倒成了背景， 第 4 季则在这些 “槽点”
上变本加厉。 首集开篇不久便在华生夫

妇的感情上做文章， 这对夫妇喜获千金

的欢乐很快就消失了， 玛丽替夏洛克挡

了一枪，匆匆“领了便当”。第 3 季中新出

现的人物玛丽聪明、幽默，这样被直接写

死，有“粉丝”吐槽“英剧果然是不需要女

主的”。某资深“神夏粉”说：“最后反转还

挺动人的，鼻子有点酸。”但也有网友说，
这一枪完全是夏洛克自己“作”出来的，
并质疑，“两大高手面对这平凡无奇的一

枪，居然用的是堵枪眼的方式，编剧的智

商哪里去了？ ”
如此展开， 虐点、 话题度都有了，

却无法掩盖剧情的注水： 近 90 分钟的

首集中， 大多数案件一掠而过， 推理部

分屈指可数。 再说说剧集的灵魂人物夏

洛克，这个笃信“我爱破案，破案使我快

乐”的大神探，因为华生夫妇的遭遇去看

了心理医生， 当从他的口中说出自己或

许“过于自信、傲慢”时，某些“粉丝”崩溃

了。对很多人来说，“卷福”是遇到任何问

题都处变不惊的存在， 虽然也有感性的

时刻， 但更多时候不应暴露出如此脆弱

的一面， 那副 “天不怕地不怕” 的架势

是他的萌点 ， 也是他吸粉无数 的 魅 力

点。 在该集结束时， 神探背上了害死搭

档妻子的十字架， 寻找赎罪去了， 有剧

迷表示似有刻意营造泪点之嫌， 与前几

季的人物性格大相径庭。

作为 “福尔摩斯” 的衍生作， 《神
探夏洛克》 在 2010 年一炮而红。 由于

是侦探小说改编， 自然要带上推理的标

签。 但实际上， 新改编能火遍全球， 除

了推理以外更重要的原因是酷 炫 的 风

格。 编剧莫法特摒弃了柯南·道尔抽丝

剥茧探寻真相的 “慢节奏”， 而以高强

度、 快频率的案情解析进行代替。 福尔

摩斯的语速 ， 以及满屏幕的小 白 字 解

释， 还有突破极限的特效运用， 可谓画

面与想象力齐飞。 这样一方面能凸显夏

洛克的天才， 另一方面则给观众带来直

接而猛烈的感官冲击。 这也不难理解新

一季用感情戏碾压酷炫推理之后， 会遭

遇观众的不满。 毕竟， 仰视等待一个偶

像， 但是最终发现只是一个无法满足想

象的角色时， “粉丝” 自然伤不起。
当然， 对于不少首季追到现在的观

众来说，就算缺点再多，大概还是会看下

去。平心而论，第 4 季仍有诸多未解之谜

让人难以舍弃。 目前剧迷都在期待夏洛

克的宿敌莫里亚蒂的现身， 或许只有超

级大反派，才能“拯救”这部剧了。

黄佐临给中国的
戏剧舞台留下了什么

上海文艺界人士追忆他孜孜不倦站在民族戏剧立场上锐意创新的一生

“先生去世前一年，因为中风，说话

已经有障碍了。 那天我去华东医院看

他， 他告诉我， 前天他看了一部电影

《修女也疯狂》， ‘这电影真好’， 然后

就忍不住把电影故事说给我们听， 一

面讲一面哈哈大笑。 80 多岁了， 心还

在戏上。 ” 国家一级演员、老艺术家陈

奇忆起往事。
刚刚过去的 2016 年是著名戏剧艺

术家、电影艺术家、导演黄佐临先生诞

辰 110 周年。许多文化艺术界人士在纪

念这位对上海戏剧、中国戏剧作出杰出

贡献的大师时非常感慨。“今天，我们纪

念佐临先生，是要继承先生的精神。”上
海话剧艺术中心总经理杨绍林说，“他

的戏剧作品、戏剧活动始终和我们国家

民族的命运紧密相连；他孜孜不倦地追

求戏剧样式的创新，是站在我们民族戏

剧的立场上。 ”
陈奇，以及其他与佐临先生有过交

往的人士、佐临先生的弟子、受其艺术

理论影响的艺术工作者等，纷纷回忆起

与先生相识相交的点点滴滴。

爱琢磨每个人身上的特质

英国留学期间，黄佐临受戏剧大师

萧伯纳的影响，弃商从文，开始涉足戏

剧。 回国后，他毅然投身于抗战文化运

动中。 无论是《抗美援朝大活报》《激流

勇进》《陈毅市长》《中国梦》， 还是他生

命最后阶段的《闹钟》，把他的戏剧活动

串联起来，可以看到他高度的社会责任

感。 作为一个文艺工作者，他时刻以敏

锐目光追随着时代的脉搏。
上个世纪 40 年代， 陈奇还在国立

戏剧专科学校念书，初识佐临先生。 那

时黄佐临筹备把杨绛先生的喜剧处女

作《称心如意》搬上舞台，陈奇被调来演

个“姑妈”的角色。“我那时才十七八岁，
很忐忑不安。虽然佐临先生是导演的身

份，但是他却乐于教我们演戏，教我们

如何在舞台上放松， 如何在舞台上发

声，把声音‘打’到最后一排。 我们演员

一齐在小河边念台词，都是练了‘气功’
的。 ”陈奇笑道。

1950 年， 由华东文工二团和一些

来自解放区的文艺工作者及上海戏剧

电影界人士共同创立了上海人民艺术

剧院（以下简称“上海人艺”），黄佐临是

创始人之一。 1953 年，由他导演的《曙

光照耀莫斯科》首演后轰动全国，成为

上海人艺演出近 400 场的舞台精品。陈

奇是当时的演员之一，她回忆说，排演

前，佐临先生给演员们布置了一大堆书

面作业，从历史背景、人物思想到人物

性格，每个人都要谈理解、谈感想，足见

他在艺术追求上的严谨与细致。
黄佐临有四女一子， 女儿黄海芹

说：“父亲对我们五个儿女是完全不一

样的， 他会根据每个人的特长来包容

你，引导你。小时候我说喜欢心理学，第
二 天 我 桌 子 上 就 出 现 了 巴 甫 洛 夫 的

书。”对演员，黄佐临也是一位亲切的老

师，因材施教的伯乐。 上海人艺的老演

员严翔回忆：“佐临先生善于发现演员

的成长性， 他的创新性与之密不可分。
他看到你身上冒出了一个特质，就开始

琢磨你的下一个戏能演什么。 ”
“许多人好奇，黄老师家里头是怎

么谈戏的呢？ 其实我们就是很随便地

谈，想什么谈什么，他给我们的教育就

是这些潜移默化的，教我们怎么做一个

人。 ”黄海芹说，在为父亲设计墓碑时，
全家人不约而同地选择了“在舞台上站

着的人”这句话。

拒绝浮于生活表象的创作

“黄佐临不是布莱希特或任何一个

戏剧大师的门徒，他的意图不在于介绍

一个流派，而在于拓展艺术工作者的视

角。”戏剧评论家荣广润说，在“言必称”
斯坦尼斯拉夫斯基的时代，佐临先生借

用了布莱希特来谈他的戏剧观，希望戏

剧界能够冲破单一狭隘的戏剧 理 念 。
1963 年的《激流勇进》也好，1979 年的

《伽利略传》也好，1986 年的昆曲《血手

记》也好，1987 年的 《中国梦 》也好 ，可

以看出佐临对写意戏剧观一以贯之的

执着。
解放初期，斯坦尼斯拉夫斯基演剧

理论在中国很流行。“事实上，早在苏联

文艺工作者把斯坦尼斯拉夫斯基介绍

到中国的 10 多年前， 黄佐临已经在自

己的教学中使用斯氏‘教科书’了。 ”上
海 戏 剧 学 院 孙 惠 柱 教 授 介 绍 说 ，1922
年，斯坦尼斯拉夫斯基率剧团在美国巡

演时，写下了他的第一本书《我的艺术

生活》。当时的美国，现实主义戏剧刚刚

诞出萌芽，但现实主义戏剧的表演方法

仍留有空白。波士顿的一个出版商独具

慧眼地定下了该书的英文版权。 因此，
斯坦尼斯拉夫斯基第一本出版的书籍，
不是俄语版而是英语版。而黄佐临夫妇

当时在英国留学 ，1938 年回到重庆教

学时就使用了这本书， 可见其敏锐、开
放的艺术眼光。

1962 年， 在广州举办的 “全国话

剧、歌剧、儿童剧创作座谈会”上，黄佐

临发表了一篇《“漫谈”戏剧观》的讲话，
在这篇讲话中，他搬出了斯坦尼斯拉夫

斯基、贝尔托·布莱希特和梅兰芳，比较

了这三位戏剧大师的戏剧观的异同。比
较的目的， 是倡导创立中国当代的、民
族的、科学的演剧体系。这篇讲话，被著

名翻译家、戏剧评论家童道明先生认为

是“中国话剧史上里程碑式的发言”。
黄佐临为何要花大量的时间和精

力介绍布莱希特和他的“间离”效果？荣
广润认为，佐临并不是对“间离”效果有

太大的兴趣，而是看重布莱希特史诗式

的戏剧风格，“他要的是戏剧的本质、艺
术的本质，要的是戏剧的诗意，戏剧的

诗化， 并不是简单的模仿生活本原，而
是超越生活表象，超越艺术模仿的美学

理念。今天，停留在生活表象的影视、舞

台作品非常多，佐临先生一生不满足停

驻于这些东西” 。

胸怀做好上海喜剧 、中
国喜剧的雄心

黄佐临排演话剧 《霓虹灯下的哨

兵》时，发现严顺开有表演喜剧的潜质，
特地给时任文化部副部长夏衍写了封

信，把他从北京要回了上海。 黄佐临对

严顺开说：“你到滑稽剧团去，滑稽表演

你要学， 但戏剧学院学的东西也不能

丢。 ”就这样，他发现了严顺开，也发现

了“王小毛”。《王小毛》原来在云峰剧场

演出，黄佐临看了以后说：“这个戏再放

大一点，时间增加，就能成为大戏了。”
1960 年 4 月 14 日那天 ， 上海蜜

蜂滑稽剧团划归上海人艺建制。 滑稽

表演艺术家童双春永远记得那 一 天 ，
滑稽戏刚刚起步， 总有点技不如人的

感觉， “但合并后让我感觉到， 上海

滑稽戏内容更加深刻了， 演员的表演

水平也有所提高。 佐临先生心里想着

的是中国式的喜剧。”
“佐临先生一直怀抱着做好上海

喜剧、 中国喜剧的雄心， 将他的写意

戏剧观推广到舞台喜剧的发展中。” 上

海市文化广播影视管理局艺术总监吴

孝明说， 他当时的设想是在上海成立

喜剧院， 和法兰西喜剧有一个对话的

平台。
1965 年 ，滑稽戏 《一千零一天 》在

上海轰动一时。黄佐临在舞台上搭了一

个房子，房子在转，邮递员沿着房子转，
这个转盘式的舞台“新技术”一下子就

让戏活了，可谓别具一格。 为了更好地

体现邮递员服务工作的特征，黄佐临曾

带领创作团队在四川中路邮局下生活。
在他长期的文艺实践中，都很自觉地以

人民大众为中心进行创作。
黄佐临说过： “朴素的， 自然的，

明确的， 健康的， 有血有肉的， 带泥

土信息的才是真正的文艺工作者。”

张舒然

截至昨天， 《神探夏洛克》 第 4 季第 1 集在豆瓣上收获 8.4 分， 创下四季

的最低评分， 不少网友纷纷表示 “新一季以情感铺开为主， 破案为辅， 整体精彩

程度不如前几季”。 图为该剧剧照。

2017 年维也纳新年音乐会的指挥是来自委内瑞拉的古斯塔夫·杜达梅尔， 目

前为止他是维也纳新年音乐会史上最年轻的指挥家。
（维也纳爱乐乐团官网供图）

黄 佐 临 说
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祖忠人摄


